

Acosos sistémicos

El mal de muchos no resta gravedad a las acusaciones de acoso sexual en el PSOE

JUAN CARLOS VILORIA



Ante la catarata de denuncias de acosos sexuales que se han ido produciendo dentro de las estructuras partidarias e institucionales que afectan al Partido Socialista y que se inició en la cúspide del poder con el caso Salazar, alto responsable en la Moncloa, la estrategia de defensa ha sido generalizar estas conductas como un fenómeno sistémico. En medicina se utiliza ese término para señalar enfermedades que afectan a todo el organismo y en sociología a fenómenos vinculados a la totalidad del sistema. En palabras del propio Sánchez estaríamos ante un mal estructural (que se da en todos los ámbitos) Parece que no se trata de reconocer que todo el partido está contagiado, sino que toda la sociedad está contaminada por hábitos tan deleznables y opuestos a la doctrina feminista. Quizás el PSOE tenga estudios sobre el asunto, que no ha publicado, aunque el ministro-juez, Marlasca ya sabe que los del PP (puteros, machistas y colectivos) están en el armario disfrutando y el ministro de Justicia, Félix Bolaños, también tiene sus propias estadísticas de corruptos (tres a uno) a favor del PSOE. Pero el mal de muchos no resta un ápice de gravedad a las acusaciones transversales de acoso sexual y laboral que señalan a cargos importantes del partido en el poder. A personas del núcleo cercano al presidente, alcaldes, concejales, diputados provinciales, secretarios generales, cuya responsabilidad y ejemplaridad como hombres públicos o electos y que gozan de poder para incrementar la presión sobre las mujeres de su entorno, es muy superior al resto de otros presuntos acosadores. Esa capacidad de amedrentamiento desde el poder y el partido se ha comprobado con la resistencia de las mujeres denunciantes a poner sus casos en manos de la justicia ordinaria y el tiempo que han vivido sufriendo en silencio hasta que ha empezado el goteo. Los canales internos, los protocolos de partido, están también condicionados por el miedo a perder el puesto, a ser señalada o señalado, como culpable de dar argumentos a la derecha. Ya se ha visto. Para neutralizarlo, Pedro Sánchez o Bolaños, o incluso Yolanda Díaz, deberían reunirse con las víctimas como hacen con las víctimas de pederastia, de eclesiásticos, por ejemplo. No vaya a ser que les pase como a la Iglesia, que empiecen a salir presuntas abusadas de décadas atrás, reclamando reparación, justicia y verdad. Hasta ahora parece que el oscuro mundo de los abusos y/o acosos sexuales se limitaba al ámbito de la Iglesia, pero según doctrina socialista es un mal estructural que se da en todos los ámbitos como dice Sánchez. Para confirmar esa tesis ahora señalan a Adolfo Suárez. Qué casualidad. Aquí si no se puede dejar de pensar en maniobras del 'Estado profundo'. Lean a Oscar Beltrán de Otálora.



LA TRIBUNA

El Sáhara occidental en clave de autonomía

FRANCISCO J. CARRILLO

Académico Correspondiente de la Real Academia de Ciencias Morales y Políticas

El Sáhara Occidental continúa hasta nuestros días considerado como colonia, desde 1963, por el Comité de Descolonización de la ONU. Por primera vez una expedición militar española izó bandera en Villa Cisneros en 1884. El 26 de diciembre de ese mismo año, se decide que España tome bajo su protección territorios del África Occidental. El Tratado de Fez (1912) firmado por Francia y por España, reparte territorio, y se encuentra en el origen de la presencia 'formal' española en el Sáhara Occidental, corroborado en 1958 por un Decreto considerándolo como la Provincia N° 53 de España. Un ministro español tuvo la ocurrencia de declarar, como guiño a la ONU, que «el Sáhara Occidental no es de España, pero es España» (sic). El 6 de noviembre de 1975 tiene lugar la 'Marcha Verde' marroquí (unas 360.000 personas) hacia el Sáhara Occidental. El Gobierno español conocía los preparativos y el ministro José Solís, con diplomacia secreta, pidió al rey Hassan II que la «retrasara una semana», sin duda por el grave estado de salud del general Franco. El monarca alauita accedió a esta petición. El 14 de noviembre de 1975 se firma el 'Acuerdo de Madrid' entre España (firmante Carlos Arias Navarro, presidente del Gobierno), Marruecos (firmante: Ahmed Osman, presidente del Gobierno) y Mauritania (firmante: Hamdi Ould, ministro de Asuntos Exteriores). Con este 'Acuerdo', sin previo debate en las Cortes, el gobierno español aceptó la retirada de España del Sáhara Occidental. (La mayor parte de las cláusulas se consideraron secreto de Estado). Este 'Acuerdo', entre España, Marruecos y Mauritania establecía una administración tripartita del Sáhara Occidental, lo que la ONU no aceptó, reiterando que el 'Administrador' era España, que debería preparar un referéndum de autodeterminación de la población saharaui. Nunca se hizo un censo creíble de la población saharaui. Omito, al no ser ob-

jeto de este artículo, referencias a la historia militar de España en esa zona. Con lealtad a los diferentes gobiernos, los soldados españoles cumplieron, con valor y con honor, las misiones que les encomendaba el mando político; tanto el ejército regular como La Legión (fundada por Alfonso XIII) y el Tabor de Regulares. En el 'Acuerdo de Madrid', el gobierno español se desistió de su obligación ante la ONU de ser 'Administrador único de la Colonia', lo que no fue aceptado por la ONU hasta nuestros días y España abandona el Sáhara Occidental el 26 de febrero de 1976 y deja vía libre al Reino de Marruecos.

Una parte importante de la población saharaui vive (malvive) desde hace cincuenta años en los campos de refugiados de Tinduf (Argelia). Algunos se quedaron en el Sáhara Occidental, hoy mezclados con marroquíes y algún mauritano. La ONU sigue considerando al Sáhara Occidental como territorio 'colonial', y mantiene la celebración del referéndum de autodeterminación. Para ello, y tras la salida de España en febrero de 1976, el Consejo de Seguridad de la ONU pide al Secretario General el envío, con carácter permanente, de una 'Misión de las Naciones Unidas para el Referéndum del Sáhara Occidental' (MINURSO), con el objetivo de negociar con Marruecos, Argelia y 'los saharauis' (que se consideran representados por el Frente Polisario) las bases del referéndum. Además de los escollos políticos, el gran problema reiterativo es disponer de un censo válido de la población saharaui.

En el entretanto, el Reino de Marruecos elabora en 2007 un 'plan de autonomía' para los saharauis en los siguientes términos: En el territorio autónomo del Sáhara Occidental, Marruecos asumiría la política exterior, la seguridad, la defensa, los asuntos religiosos, la bandera y la moneda. El pueblo del Sáhara autónomo se dotaría de un parlamento y de un gobierno con competencia administrativa, judicial y económica. Valga recordar que el Sáha-

ra Occidental tiene una extensión de 266.000 kilómetros cuadrados (casi la mitad de España), con población estimada entre 300.000 y 600.000 habitantes. En realidad, no hay un censo válido.

El citado 'plan de autonomía' elaborado por Marruecos ha recibido la adhesión, por vía diplomática bilateral, de 120 países. Un dato nuevo, esta vez gracias a la diplomacia multilateral, parece alterar sustancialmente la situación hasta ahora registrada. El 31 de octubre de 2025, el Consejo de Seguridad de la ONU vota la Resolución 2797 sobre el Sáhara Occidental, presentada por Estados Unidos (con la abstención de China, Rusia y Pakistán, pero sin que ninguno ejerciera el derecho de voto, que la hubiera bloqueado). El texto aprobado exhorta a las partes a entablar conversaciones 'sin condiciones previas', con vistas a lograr «una solución política y mutuamente aceptable que lleve a la libre determinación del pueblo del Sáhara Occidental». Y considera que «el plan de autonomía propuesto por Marruecos en 2007 puede constituir la solución más factible para una negociación, sin condiciones previas, que logre una solución aceptable para todos». Esto no significa que el Consejo de Seguridad apruebe el plan de autonomía marroquí, pero es un avance diplomático de suma importancia. En la Resolución 2797 se pide, al mismo tiempo, que se prolongue la Misión de la MINURSO (para el 'Referéndum') hasta octubre de 2026. La ONU sigue insistiendo en el referéndum al tiempo que, por primera vez, considera que el 'plan de autonomía' propuesto por Marruecos «pueda ser la solución más factible». La abstención de Rusia y China, aliados de Argelia, más las 120 adhesiones de países al plan de Marruecos, pueden presagiar un entendimiento entre Argelia, el Frente Polisario y Marruecos para resolver definitivamente un conflicto que perdura desde hace cincuenta años, cuya principal víctima es el pueblo saharaui.

EL ALFÉIZAR
RAFAEL J. PÉREZ PALLARÉS

La familia, el Gordo



No hace falta tener dinero para ser feliz, aunque sea necesario para vivir y recomendable tener un colchoncito; para algunos, como están las cosas, tener algo de ahorro no es mala idea, incluso en cash, vaya que vengan más apagones. Es bueno recordar que, aunque el dinero no da felicidad, ayuda a vivir mejor; con más tranquilidad. Pero no todo es dinero, todo hay que decirlo; hay realidades, además del dinero, que aportan estabilidad, felicidad, sosiego. Pienso ahora en la familia.

Tener una familia unida ayuda y mucho. Cada una con su particularidad, pero consolidada. Sí, de hecho, a las pruebas me remito: la familia está siendo el verdadero colchón para muchas personas que atravesaron la crisis económica, la pandemia o sus particulares zozobras.

Quien puede contar con su familia cuando llama a la puerta una separación, el desempleo o directamente la imposibilidad de independizarse, tiene un tesoro y no solo para afrontar los problemas puntuales sino

para vivir mejor, más estable. Por eso conviene cuidarla. Y mucho. Los publicistas, que saben mucho, recurren en Navidad a la familia; por algo será. Porque soñar con familia unida, acogedora y feliz no solo es bello sino deseable. Es el verdadero gordo de la lotería. Una familia que te respeta, que te quiere, que está cuando tiene que estar. Cada familia es un mundo, pero cada mundo puede llegar a ser un regalo precioso para la vida.

La familia, que atraviesa clases sociales, a la hora de la verdad, será el chaleco salvavidas en la corriente de la existencia. Desde la fe, la fuerza de Dios, también se manifiesta en la familia, el verdadero gordo de la Navidad. Cuidemosla, también en estas fiestas como se cuida un bien preciado. Y cuando nos introducimos en alguna familia, respetemosla, porque llegaron antes que nosotros.